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«СО» приглашает
к телеэкрану

Осетинская Нартиада: 
Дзерасса

восход  4:40
заход  19:14

долгота дня  14:34

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 12 мая по республике 
ожидается облачная с прояснениями погода, местами кратковременный 
дождь, в отдельных районах сильный, гроза. При грозе усиление ветра. 
Температура воздуха по республике 13–18 градусов, во Владикавказе – 

13–15 градусов тепла. По данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС», 
в горах выше 2500 м лавиноопасно.
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МЕРЫ    Складских запасов кормов в республике хватило на месяц

«РЫБНЫЙ» ОТВЕТ САНКЦИЯМ 
Водные ресурсы Северной Осетии достаточно велики, и улов рыбы в последние годы рос, бурно 
увеличившись за три предыдущих года в 10 раз. И достиг в 2021 году 5,7 тыс. тонн. А по итогам минувшего 
года показатель составил 6070 тонн. Рост небольшой, учитывая высокие темпы предыдущего периода. В 
чем причина замедления динамики?

Н. КОЗЫРЕВ

После 24 февраля 2022 
года, в первые месяцы 
после начала СВО, пред-
приятия, которые актив-
но использовали высоко-
продуктивные импортные 
корма, ощутили снижение 
производства. Иностран-
ные компании, поставляв-
шие корма, начали уходить 
с российского рынка. А 
складских запасов хватило 
буквально на месяц.

Начали появляться пред-
ложения от отечествен-
ных производителей, но 
их корма были худшего 
качества. Переход на кор-
ма, производимые россий-
скими производителями по 
иностранной технологии, 
занял некоторое время. А 
для поддержания отрасли 
в условиях санкций из бюд-
жета Северной Осетии ры-
боводам были перечислены 
средства в объеме 119,7 
миллиона рублей. Тем не 

менее создавшиеся труд-
ности сказались на выпол-
нении планов рыбоводов на 
текущий год.

Однако, в отрасли не те-
ряют надежды на преодо-
ление возникших проблем. 
Недавно в Правобережном 
районе начал действовать 
завод по производству ком-
бинированных кормов для 
рыб, которые должны по-
мочь рыбоводам нарастить 
производство продукции в 
текущем году.

Основной упор наши 
производители сделали на 
выращивание ценных по-
род рыб. Производством 
прудовой – карпа, толсто-
лобика, белого амура – в ос-
новном занимаются в ООО 
«Брут» и в 6 фермерских 
хозяйствах Пригородного 
района. В «Бруте» довели 
максимальный показатель 
до 230 тонн выращенной 
рыбы, но это малая часть 
от общего ассортимента, 

основную долю которого 
занимает форель. «СО» 
периодически рассказы-
вает о том, как в «Бруте» 
стараниями предпринима-
теля Зои Дзодзиевой вос-
становили это хозяйство, 
расчистили заброшенные 
пруды. Теперь предприяти-
ем руководит ее сын Аца-
маз. Здесь не используют 
дорогостоящие импортные 
корма, а применяют зерно – 
кукурузу, пшеницу, ячмень.

 В настоящее время в 
хозяйстве восемь боль-
ших нагульных прудов. Но 
с реализацией продукции 
внутри республики возни-
кают проблемы, и, по сло-
вам руководителя, часть 
продукции реализуется в 
соседних регионах. К тому 
же производство прудо-
вой рыбы имеет невысокую 
рентабельность, и в «Бру-
те» рассматривают вари-
ант постепенного перехода 
на выращивание ценных 
пород, имеющих более 
высокую рентабельность. 
Для этого будет сооруже-
но специальное лотковое 
хозяйство.

Специализацию рыбо-
водов республики на вы-
ращивании ценной рыбы, 
главным образом, форели, 
диктует рыночный спрос 
и экономическая эффек-
тивность. Тем не менее в 
министерстве сельского 
хозяйства Северной Осе-
тии принимают меры по 
возвращению в оборот 
бывших колхозных прудов 
для выращивания карпа, 
толстолобика, белого аму-
ра. Ведь такая рыба тоже 
нужна для удовлетворения 
потребностей населения.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

В пределах 
выделенных 
лимитов
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО в режиме 
видео-конференц-связи принял участие 
в заседании президиума (штаба) 
Правительственной комиссии по 
региональному развитию в Российской 
Федерации. Мероприятие провел заместитель 
Председателя Правительства РФ Марат 
ХУСНУЛЛИН. 

В. СЕВЕРНАЯ

В работе также участвовали заместитель Председателя Пра-
вительства РСО–А Русланбек Икаев, министр строительства и 
архитектуры РСО–А Константин Моргоев, министр жилищно-
коммунального хозяйства, топлива и энергетики РСО–А Майран 
Тамаев.

Члены комиссии обсудили исполнение национальных и феде-
ральных проектов в рамках лимитов 2023–2025 годов, реализа-
цию инфраструктурных объектов за счет бюджетных кредитов, 
а также программ, реализуемых за счет средств Фонда нацио-
нального благосостояния.

Марат Хуснуллин обратил внимание глав субъектов на своев-
ременное кассовое исполнение в пределах выделенных лимитов 
при строительстве, реконструкции и ремонте социальных объек-
тов в рамках нацпроектов. Он также рекомендовал руководите-
лям регионов держать на строгом личном контроле выполнение 
взятых обязательств.

На совещании были заслушаны отчеты отдельных глав реги-
онов о том, как реализуются нацпроекты в субъектах страны.  

В 2023 году в Северной Осетии продолжается реализация 
национальных проектов «Демография», «Культура», «Жилье и 
городская среда», «Здравоохранение», «Образование», «Эко-
логия», «Малое и среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской инициативы», «Безопас-
ные и качественные дороги» и «Международная кооперация и 
экспорт». На выполнение мероприятий предусмотрено бюджет-
ное финансирование в объеме 8,7 млрд рублей, в том числе из 
федерального бюджета – 6,8 млрд рублей. Объем контрактуемых 
обязательств составляет 7 млрд рублей, из которых на сегодняш-
ний день законтрактовано свыше 80%.

Что касается инфраструктурных проектов, то в 2022–2023 го-
дах предусмотрено выделение бюджетного кредита из федераль-
ного бюджета в размере 811, 2 млн рублей. За счет этих средств 
идет строительство, ремонт и реконструкция 12 объектов. 

ПОДДЕРЖКА     В 2023 году 
Фонд развития промышленности 
(ФПР) РСО–А намерен работать 
напрямую с Федеральным 
фондом промышленности России

Возможности 
возрастают
Как известно, «СО» об этом 
неоднократно писала, основной 
целью деятельности Фонда 
является оказание мер финансовой, 
информационно-консультационной 
и иной поддержки промышленным 
предприятиям республики.

Тамара БУНТУРИ

ФПР РСО–А продолжает работать по региональным 
программам, для участия в которых предприятие 
подтверждает свою состоятельность вложением 
собственных средств в размере 50% на 50%. «За-
явки по региональной программе у нас есть, они от 
ведущих предприятий республики из разных отрас-
лей промышленности. Все в работе. В этом году мы 
ожидаем заявки по совместной с Федеральным ФПР 
программе. У предприятий появляется еще один ис-
точник финансирования, в соответствии с которым 
возрастает сумма поддержки до 200 млн. руб., и доля 
Фонда возрастает до 80%, предприниматель же, со-
ответственно, вкладывает 20%», – пояснила директор 
ФПР РСО–А Виктория Цахилова.

Услуги Фонда востребованы среди республиканских 
промышленников. Так, в прошлом году ООО «Аметист» 
по выпуску клеевых материалов для швейных изделий 
(генеральный директор Петр Акопов) в рамках про-
граммы «Бизнес-оборот» получило 8,6 млн рублей на 
пополнение оборотных средств, которые использова-
ло на закупку сырья. Кстати, все сырье российское. 

ВОПРОС ДНЯ

Влияет ли погода на ваше настроение?
Владимир КУЛУМБЕКОВ, агра-

рий: 
– Еще как влияет! От того, какой 

будет погода, зависит ход посевной. 
Нынешняя весна – сплошные холод-
ные дожди. Какое может быть у меня 
настроение, когда  техника простаива-
ет, а если даже удастся утром выйти в 
поле, то в обед начинает лить дождь. 
Работа стоит, настроение, естествен-
но, плохое. Но если не касаться рабо-
ты, то для меня нет плохой погоды. 
Всегда можно найти занятие, которое 
радует. Я, например, в свободное 
время люблю почитать газету «Ваши 
шесть соток» и журнал «Усадьба». 
Каких только полезных советов в них 
не найдешь! А если жарко, всей семьей 
едем на речку. 

Ирина ГАБИСОВА, учитель био-
логии:

− Да, влияет. Я не люблю, когда в 
мае погода, как осенью. Уже должно 
быть солнечно. А вот этот постоянный 
дождь, серость и холод – вообще не 
про май и приближение лета. В такую 
погоду одолевает хандра, ничего не 
хочется делать, а только закутаться 
в теплое одеяло и лежать с книжкой, 
либо же смотреть фильмы. Очень лю-
блю ясную погоду.

Надежда КОЛОБОВА, Беслан: 
– Конечно, влияет! Но только по-

зитивно: в солнечную погоду люблю 
гулять, наслаждаться природой и 
пением птиц, а в дождливую – петь ве-
селые песни! А погоду в доме, считаю, 
мы творим сами: у меня каждый день 
праздник, например. Для этого готов-
лю любимые блюда, слушаю приятную 
музыку, все всегда делаю с любовью 
и с удовольствием, а если для гостей 
играю на баяне, то и погода становится 
«жарче и веселее». В трудовом кол-

лективе для приятной «погоды», на 
мой взгляд, важно уважать друг друга 
и не забывать о взаимной помощи.

Владимир БОНДАРЕВ, пенсионер:
– Это у вас, молодых, от погоды 

зависит только настроение, а у нас, 
пенсионеров, от нее зависит здоровье! 
Прогноз погоды – это часть нашего 
рецепта и рациона лекарств, жиз-
ненная необходимость, а не прихоть 
и не капризы. С возрастом погоду 
начинаешь чувствовать всем телом, 
а не разглядывать в окно и слушать 
«вильфандов». Сердце и суставы, 

давление и головокружение знают о 
ней больше заумных столичных си-
ноптиков. Вот так погода влияет на 
настроение пенсионеров!

София ЛОХОВА, невролог:
– В песне из фильма «Служебный 

роман» есть такие строки «У природы 
нет плохой погоды! Каждая погода 
– благодать». Эти слова очень точно 
описывают мое кредо по отношению 
к любой погоде: будь то зной, дождь 

или стужа. Любую погоду надо при-
нимать с благодарностью, ибо именно 
круговорот тепла и холода, дождей 
или сухих дней и есть благо для при-
роды. Поэтому неважно, какая погода 
за окном – я любое ее проявление 
принимаю с радостью, и на моем на-
строении любая погода отражается 
только позитивным образом.

Светлана УРТАЕВА, журналист:
– Хоть и говорят, что у природы 

нет плохой погоды, но разные люди 
реагируют по-разному на погодные 
перепады. На меня, конечно, влияет 

переменчивая погода в мае! Когда 
солнце, настроение всегда лучше. Это 
и научно доказано, и на собственных 
наблюдениях вижу.

А еще я заметила, что люди, как 
правило, любят свой сезон. Те, кто 
родился летом, любят лето, тепло и 
солнце. Но есть и такие, кто предпо-
читает прохладу и даже дождь. Это 
«осенние» люди или те, кто родился 
ранней весной. Эти люди меня очень 

удивляют, и я всегда интересуюсь, 
когда они родились. Почти всегда это 
совпадает. Я сама «майская» и люблю 
это время, когда и не холодно, но и не 
слишком жарко.

Татьяна АЛИЕВА, библиотекарь:
– Обожаю пасмурную погоду. Обыч-

но в такую погоду, когда еще и тепло, 
люблю прогуляться по улице, похо-
дить по магазинам. А дома посидеть с 
чашечкой горячего шоколада за про-
смотром хорошего фильма – вообще 
самый кайф. А в солнечную погоду, 
наоборот, чаще нет настроения.

Юлия ШРАМКО, визажист:
– В солнечные дни особенно глаза 

страдают, просто слепит солнце, не-
смотря на темные очки, начинает бо-
леть голова. Жара тоже расслабляет. 
Не знаю, с чем это связано. Жару могу 
переносить только на берегу моря, 
когда можно зайти в море, загорать, а 
в городе – просто депрессия.

Юрий КРАВЕЦ, технолог:
– От солнца у меня повышается на-

строение, работоспособность, чувства 
ярче становятся и звуки ярче, жить 
как-то «вкуснее». В плохую погоду – 
сонливость, желание остаться дома, 
читать, чувства и краски словно при-
глушаются, звуки утихают, хочется 
кофе и книжек.

Виктория КАРДАНОВА, студент-
ка:

– Я все люблю в меру. Солнце, осо-
бенно зимой, когда его мало бывает, 
прямо жду! Летом, когда его много, 
начинаю дождь любить! Но не могу, 
когда что-то одно. Не смогла бы жить 
в «летней», южной стране, постоянно 
«в солнце», также как и не смогла бы 
жить в мрачном и пасмурном городе. 
Мне нужна золотая середина и четкие 
смены времен года.

    НАШИ ГЕРОИ. К 78-летию Великой Победы 
в Грозном в Мемориальном комплексе Славы 
имени Ахмата Кадырова увековечили имена 
Героев Советского Союза, чья жизнь была свя-
зана с Чеченской Республикой. Среди тех, кому 
установили бюст – представитель Северной 
Осетии Александр Караев.

    СТРОИМ ФАПЫ. Для улучшения качества 
оказываемых медицинских услуг в Северной 
Осетии планируется построить 8 объектов 
здравоохранения. Новые быстровозводимые 
фельдшерские пункты появятся в поселке Л. 
Кондратенко и селении Веселом, ФАП построят 
в станице Павлодольской, врачебную амбула-
торию в с. Предгорном Моздокского района. 
Также проведут комплексный капитальный ре-
монт 4-х объектов. Это врачебные амбулатории 
в селении Виноградном Моздокского района, 
поселке Притеречном и селении Ногир. Также 
фельдшерско-акушерский пункт в селении 
Красный Ход Алагирского района.

    КАНИКУЛЫ С ПОЛЬЗОЙ. Пришкольные 
лагеря Северной Осетии готовы к летней оздоро-
вительной кампании. Во всех образовательных 
учреждениях пройдут тематические смены. 
Почти тысяча учащихся будут задействованы 
в профильных сменах разной направленности. 
Местные власти планируют выстроить работу 
пришкольных лагерей таким образом, чтобы 
дети проводили меньше времени в помещениях 
школ. Для этого будет использована вся необхо-
димая инфраструктура.

    К МЕРОПРИЯТИЯМ ГОТОВЫ. В школах 
республики организовали и оборудовали 17 
пунктов проведения Единого государственного 
экзамена (ЕГЭ) в период сдачи с 26 мая по 1 
июля. Образовательные учреждения региона 
готовы также к проведению последнего звонка. 
Торжественные линейки пройдут 25 мая.

    ТРОЛЛЕЙБУС-КАФЕ. Во Владикавказе 
появится троллейбус-кафе. Реализацию нового 
проекта будут осуществлять молодые предпри-
ниматели, которые ранее с успехом презентова-
ли детский трамвай. В отличие от своего «рель-
сового» друга, троллейбус будет стационарным.

    С ТУРГЕНЕВЫМ В ПОЛУФИНАЛ. Дана 
Ревазова вышла в полуфинал всероссийского 
конкурса юных чтецов «Живая классика». Она 
исполнила произведение Ивана Тургенева «Го-
луби». Смена финалистов конкурса юных чтецов 
проходит в международном детском центре «Ар-
тек». Из 255 участников отборочных турниров в 
полуфинал, который состоится 11 мая, вышли 
34 человека.

    ДЕМОНТАЖ ПРОДОЛЖАЕТСЯ. Демон-
тажные работы на 6-м секторе Восточной три-
буны стадиона «Спартак» выполнены более чем 
на 80%. Напомним, во время заливки рабочие 
нарушили технологию укладки, в результате 
произошла деформация опалубки. Подрядчику 
выдали предписание произвести демонтаж.

Н



СОВЕТ ПАРЛАМЕНТА  Проблемы медицинского страхования и стратегия 
молодежной политики стали основными темами повестки дня

СТРАХОВОЙ ЗАПАС
ДЕ-ЮРЕ И ДЕ-ФАКТО

Практически на каждом заседании Совета парламента  республики, 
кроме рассмотрения законопроектов, депутаты заслушивают отчеты 
и информацию руководителей профильных министерств и ведомств. 
Вчера о результатах работы за последние несколько лет сообщили 
руководитель Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Алан ДЗАГОЕВ и председатель Комитета РСО–А по делам 
молодежи Руслан ДЖУСОЕВ.
Валентина ЗЫГИНА

Первый докладчик расска-
зал об использовании средств 
нормированного страхового 
запаса (НСЗ) Территориально-
го фонда обязательного мед-
страхования за период с 2018  
по 2022 годы. Надо пояснить, 
что нормированный страховой 
запас формируется в соста-
ве расходов бюджета ТФОМС 
для обеспечения финансовой 
устойчивости обязательного 
медстрахования. В соответ-

ствии с постановлением Пра-
вительства РФ из бюджета 
Федерального фонда предо-
ставляются межбюджетные 
трансферты территориальным 
ФОМСам для софинансиро-
вания по ряду направлений. В 
частности, на оплату труда вра-
чей и среднего медперсонала в 
рамках реализации нацпроекта 
«Здравоохранение». Данная 
мера поддержки направлена 
на ликвидацию кадрового де-
фицита в здравоохранении. 
Как отметил А. Дзагоев, обе-
спеченность медицинскими 
кадрами в республике высо-
кая, однако в медучреждениях, 
особенно в районах, не хватает 
узких специалистов. Так, по 
данным Минздрава и Комитета 
по занятости населения, сей-
час требуются врач-терапевт 
участковый в Дигоре, врач-
трансфузиолог – в Эльхотово, 
врач-психиатр (детский) – в 
Беслане, медицинская сестра 
– в с. Октябрьском. При этом 
остатки средств субвенции 
Федерального фонда на софи-
нансирование расходов меди-

цинских организаций на оплату 
труда врачей и среднего меди-
цинского персонала, возвра-
щенные в бюджет Федераль-
ного фонда, составили порядка 
49 млн руб. (2019 г.), 69 млн руб. 
(2020 г.), 83 млн руб. (2021 г.), 
14 млн руб. (2022 г.). «То есть 
выделенные средства в полном 
объеме не осваиваются», – под-
черкнула содокладчик, предсе-
датель профильного комитета 
парламента Лариса Ревазова.

Средства НСЗ также выде-
ляются на организацию допол-

нительного профессионального 
образования медицинских ра-
ботников по программам повы-
шения квалификации. Здесь 
динамика расходов год от года 
растет. Но при этом, как отме-
тила  Л. Ревазова, из-за высоко-
го процента совместительства 
и невозможности замены на 
рабочем месте у руководителей 
медорганизаций отсутствует 
достаточная мотивация на по-
вышение квалификации сво-
их сотрудников, несмотря на 
имеющуюся возможность для 
использования  средств на эти 
цели.

Еще одно направление ис-
пользования средств НСЗ – 
приобретение и проведение 
ремонта медицинского обо-
рудования. Благодаря этому 
многие медорганизации попол-
нились новым оборудованием, 

часть средств использована 
для ремонта оборудования и 
медицинской аппаратуры.Но 
содокладчик обратила внима-
ние, что в структуре расходов 
на приобретение и ремонт обо-
рудования наибольший удель-
ный вес занимают РДКБ, РКБ и 
РКБСМП. Обратила внимание и 
на тот факт, что территориаль-
ная программа медстрахования 
планируется исходя из количе-
ства застрахованных граждан в 
республике и предусматривает 
расчеты не только с медор-

ганизациями в регионе, но и 
межтерриториальные расчеты 
с другими субъектами, где про-
лечили пациентов. «Ситуации, 
по которым пациенты уезжают 
за медицинской помощью в 
другие регионы, требуют ком-
плексного анализа качества 
оказываемой медицинской по-
мощи и принятия действенных 
мер по ее исправлению», – ре-
зюмировала Лариса Константи-
новна. – Одно дело, экстренная 
и неотложная помощь, когда 
человек лечится там, где его за-
стала беда, или какие-то узко-
специализированные профили. 
И совсем другая ситуация, свя-
занная с плановым лечением».

Подводя итог обсуждения 
данного вопроса, председатель 
парламента Таймураз Тускаев, 
который вел заседание, наце-
лил депутатов, органы местного 

самоуправления, руководите-
лей профильных учреждений 
чаще общаться с населением, 
медицинскими работниками, 
чтобы на месте изучать слабые 
звенья здравоохранения, луч-
ше информировать о том, что 
дает участие в различных фе-
деральных программах и нац-
проектах. Внедрять, начиная 
с первичного звена здравоох-
ранения, возможности телеме-
дицины и других современных 
достижений для лучшей диа-
гностики заболеваний.

Достаточно подробный от-
чет о ходе реализации госу-
дарственной политики на тер-
ритории РСО–А за 2021–2022 
год представил председатель 
Комитета по делам молодежи 
Руслан Джусоев. Одно пере-
числение сделанного за этот 
период может занять не одну 
страницу.

Это и форумная кампания, 
и участие в конкурсе Феде-
рального агентства по делам 
молодежи («Регион для моло-
дежи»), позволившие получить 
субсидию в размере более 105 
млн руб. Это и добровольческая 
деятельность. А о масштабе 
проводимой патриотической 
работы свидетельствуют такие 
цифры и факты: по результатам 
эффективности деятельности 
региональных  отделений ре-
спубликанский штаб юнармей-
ского движения занял второе 
место в России. В республике 
создано 860 отрядов юнармей-
цев на базе 182 школ. Общая 
численность участников дви-
жения «Юнармия» – 17230 че-
ловек.

 Молодежь у нас в республике 
действительно очень активная, 
проявляет себя и в учебе, и 
в культуре, и в спорте. Свою 
гражданскую позицию моло-
дые люди проявили особенно 
во время пандемии ковид-19 и 
сегодня также активны в под-
держке наших земляков, уча-
ствующих в СВО. 

А совсем недавно в респу-
блике был избран новый состав 
Молодежного парламента. Тай-
мураз Тускаев подчеркнул, что 
впервые выборы проходили с 
помощью онлайн-голосования, 
что дало возможность каждому 
молодому человеку и самому 
участвовать в выборах, и прого-
лосовать за тех, кому он больше 
доверяет. Председатель пар-
ламента выразил надежду, что 
молодежный парламент станет 
площадкой для реализации са-
мых креативных молодежных 
идей и инициатив, сотрудни-
чества и обмена опытом рабо-
ты. И призвал депутатов чаще 
общаться с молодежью, разъ-
ясняя возможности участия в 
грантовой поддержке, показы-
вая на конкретных примерах, 
что в жизни есть светлая и чи-
стая дорога к успеху, к большим 
достижениям – в науке, спорте, 
творчестве.
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«Ситуации, по которым пациенты уезжают за 
медицинской помощью в другие регионы, 

требуют комплексного анализа качества 
оказываемой медицинской помощи и принятия 
действенных мер по ее исправлению

ВЕСТИ ИЗ МОЗДОКА  Эхо праздничных мероприятий

БЫЛА ВЕСНА – И БЫЛА ПОБЕДА
Из маленькой Северной Осетии ушли на фронт около 100 
тысяч мужчин и женщин, половина из них не вернулись. 
Моздокским райвоенкоматом были призваны и добровольно 
ушли на фронт свыше 11 тысяч человек, более 5 тысяч 
погибли на войне. 

Лариса БАЗИЕВА

Каждый год, в канун Дня Победы, к па-
мятникам и братским могилам погибших 
защитников Родины благодарные потомки 
возлагают живые цветы. 7 мая, в 8 часов 
30 минут, открылись митинги памяти пав-
шим на всех мемориалах. В г. Моздоке, на 
площади Победы, собрались школьники, 
юнармейцы, ветераны боевых действий, 
депутаты. В церемонии возложения цветов 
участвовали главы Моздокского района, 
АМС, г. Моздока Геннадий Гугиев, Руслан 
Адырхаев, Ирина Туганова.
В Комсомольском парке небольшой сквер 

носит имя Любы Кондратенко. Здесь в 1958 
г. был открыт бюст отважной летчицы-ради-
ста Любови Андриановны Кондратенко. 
Она была учительницей, а с началом во-
йны пошла, как и сотни девушек, на курсы 
радистов. В составе летного экипажа во-
евала больше года, имела боевые награ-
ды. Самолет ее был сбит в начале 1943 
года под Киевом. И только 12 лет спустя 
было обнаружено место гибели экипажа. 
Комсомольский билет Любы, выданный 
Моздокским райкомом комсомола в 1937 
году, хранился в музее Киева.
Учащиеся СОШ № 1 г. Моздока под руко-

водством педагогов подготовили литератур-
но-музыкальную композицию, трогатель-
ные хореографические номера. Первый за-
меститель главы АМС Моздокского района 
Станислав Никифоров в своем кратком 
выступлении подчеркнул, как важно новым 
поколениям изучать историю и хранить 
память о защитниках Отечества. После ми-
нуты молчания к подножию памятника легли 
живые цветы как символ живущей Памяти.
Несомненно, самым ожидаемым событи-

ем в честь 78-й годовщины Великой Победы 

для моздокчан являлся парад Победы, или 
торжественное шествие по главной площа-
ди 50-летия Октября г. Моздока. 
Воинские подразделения Моздокского 

гарнизона разных родов войск традицион-
но выставляют парадные расчеты. Через 
серьезные конкурсные отборы проходят 
юнармейцы и кадеты, чтобы пройти 9 Мая 
строевым шагом наравне с военными по 
площади перед тысячами зрителей. И, 

конечно же, с гордостью мы видим в строю 
наших ветеранов боевых действий, чья 
общественная деятельность в патриотиче-
ском воспитании подрастающих поколений 
вызывает заслуженное уважение.
Испортить праздничное настроение не 

смогла бы даже непогода, ведь все помнят, 
под каким ливневым дождем проходил 
исторический Парад Победы на Красной 
площади в Москве 24 июня 1945 г. Однако 
и погода была на высоте! Ровными «коро-
бочками» выстроились участники парада на 
широкой площади. На трибуне у памятника 
В.И. Ленина собрались представители во-
инских частей и моздокского военкомата, 
Совета ветеранов района, главы районной 
и городской власти. Глава Моздокского рай-
она Геннадий Гугиев поздравил моздокчан 
и военнослужащих с праздником Победы, 
пожелав мирного неба. 
Принимал парад и.о. командира 100-й 

бригады и начальника Моздокского гар-
низона подполковник Андрей Ефграфов. 
Он зачитал приказ министра обороны РФ о 

праздновании 78-й годовщины Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Ровно в десять 
часов утра прозвучали первые команды, и 
под торжественный марш в исполнении ор-
кестра в/ч 3737 под управлением дирижера 
Рафика Шамсиева знаменная группа внес-

ла Государственный флаг РФ и копию Зна-
мени Победы. Гимн России прозвучал под 
победные крики «Ура!». Парадные расчеты, 
которые представлял ведущий Вячеслав 
Хабитов, шли со знаменами частей: 23511, 
25788, 62467. В параде участвовали по-
жарно-спасательная часть МЧС России в 
г. Моздоке, ветераны авиации и ветераны 
ВДВ Моздокского района, молодежный во-
енно-спортивный клуб «Эгрегор», сборные 
команды юнармейцев, кадеты Веселовской 
и Советской школ. Завершил торжествен-
ный марш оркестр в/ч 3737.

По улице Октябрьской г. Моздока поток 
зрителей с площади направился к люби-
мой роще, откуда уже доносились давно 
знакомые и любимые мелодии песен во-
енной поры. 

ДОСААФ, а также обычные горожане у 
входа в парк устроили выставку ретроав-
томобилей времен Великой Отечественной 
войны. Детвора, да и их молодые родители, 
с интересом осматривали машины, сади-
лись за руль, фотографировались. Накану-

не на Аллее героев сотрудники городской 
администрации возложили к каждому 
постаменту корзины с цветами. В разных 
уголках парка расположились полевые 
кухни воинских подразделений Моздок-
ского гарнизона, которые при поддержке 
Управления городского хозяйства угощали 
всех желающих солдатской кашей, чаем. 
Но полутора тысяч порций явно не хвати-
ло – желающих оказалось в разы больше! 
Здесь же были расположены мангальные 
зоны, мороженое, свое творчество пред-
ставили народные мастерицы. 

Но самое главное в роще – народное 
гуляние. Многие родители и дети одеты 
были в стилизованные под военную форму 
гимнастерки с солдатскими пилотками. И 
ведущие, и целые ансамбли (например, 
«Терцы» из Луковского СДК), актеры 
Фронтовой бригады РДК также были одеты 
в солдатскую форму. Почти у всех на груди 
красовались георгиевские ленты. И встре-
чи, встречи, встречи! Давно не видевшие 
друг друга коллеги,  соседи, одноклассники 
обнимались, поздравляли и принимали 
поздравления с Днем Победы. Десятки 
участников концерта из хореографических 
коллективов «Бæллиц» («Мечта»), «Выше 
гор», «Сувенир», «Ир» в русских костюмах 
и национальной одежде народов Кавказа 
демонстрировали яркое разнообразие, 
соответствующее многонациональному 
Моздокскому району. Дружбы и мирного 
неба пожелала всем участникам гуляний 
глава г. Моздока Ирина Туганова.

А на малой сцене у танцплощадки на 
«солдатский привал» разместился оркестр 
в/ч 3737 под руководством дирижера 
Рафика Шамсиева. На лавочках вокруг 
усаживались и стар и млад: послушать 
духовой оркестр, погрузиться в носталь-
гию и тряхнуть стариной или попробовать 
свои умения в туре вальса или хоровом 
исполнении песен. И вскоре «на скамейке, 
где сидишь ты» не стало свободных мест… 
Ведущая Елена Давыдова представляла 
оркестрантов, авторов песен, малыши 
охотно осваивали танцпол. Зрители долго 
не расходились, на площади звучала му-
зыка. Завершением же праздничного дня 
стал салют – ночное небо над Моздоком 
осветили тысячи огней фейерверков.
С Днем Победы!

ВОЗМОЖНОСТИ 
ВОЗРАСТАЮТ

(Окончание.  Начало на 1-й стр.)

«Мы очень благодарны Фонду, – сказал 
заместитель генерального директора ООО 
«Аметист» Борис Акопов. – Хорошее для 
нас подспорье. На эти средства мы при-
обрели сырье. Заказы были, а оборотных 
средств не хватало. Очень выгодный займ 
– под 3% на 3 года». 

Стоит отметить, что ООО «Аметист» – 
семейное предприятие, которое входит в 
100 лучших семейных предприятий России. 
Оно возникло в трудном 1992 году букваль-
но с 2-х позиций выпускаемой продукции, а 
теперь считается, как сказал Борис Акопов, 
крупнейшим предприятием по выпуску 
клеевых материалов на территории СНГ 
за счет мощности оборудования. Геогра-
фия заказов простирается от Находки до 
Белоруссии. Это военные и швейные про-
изводства, медицинские учреждения и др. 
В работе более 65 позиций. Клеевые ткани 
ООО «Аметист» используются и при пошиве 
национальных флагов. 

Предприятие идет вперед, наращивает 
мощности, увеличивает объем и количество 
позиций выпускаемой продукции. Клеевой 
поролон для мебели, аппликаторы для 
грязелечения, мембранные материалы, ко-
торые не пропускают воду, а тело «дышит», 
и очень нужные атравматичные материалы 
для ожоговых больных – 100 таких одеял 
«Аметист» отправил батальону «Алания». 
И это далеко не полный перечень разра-
боток предприятия. Конечно, поддержка 
государства на таких выгодных условиях 
очень своевременна. Будут оборотные 
средства – будут сырье, продукт, рабочие 
места, отчисления в бюджет. Так что можно 
смело сказать: условия не просто выгодные, 
а взаимовыгодные. Наращивает обороты 
производство – крепнет республиканская 
экономика. 

ИТОГИ  Руководитель республики поздравил лауреатов олимпиады «Софиум»

ТОЛЬКО ВПЕРЕД
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО встретился с лауреатами 
всероссийской олимпиады школьников «Софиум», посвященной 
избирательным праву и процессу. В мероприятии приняла 
участие председатель Центральной избирательной комиссии 
Северной Осетии Жанна МОРГОЕВА.
И. БЯЗРОВА

Победителями и призерами олимпиады 
стали 40 учащихся. Среди них – школьники 
из Северной Осетии. Один из победителей 
олимпиады учащийся 11 класса Респу-
бликанского физико-математического 
лицея-интерната Георгий Миронов, при-
зер – учащийся 11 класса гимназии № 5  
Азамат Моргоев.

Сергей Меняйло поздравил с победой 
также участницу всероссийского кон-
курса «Учимся выбирать» в номинации 
«Электронный электорат» Диану Гури-

еву. Конкурс организовал Российский 
фонд свободных выборов при поддержке 
ЦИК России. Его участниками стали члены 
молодежных избирательных комиссий и 
волонтерских общественных организаций. 
В финал вышли 56 человек из 33 субъек-
тов страны.

Глава Северной Осетии поблагодарил 
ребят за достойное представление респу-
блики в федеральном конкурсе:

– В условиях высокой конкуренции вы 
показали свои знания и целеустремлен-
ность. Хочу поздравить вас с заслужен-
ной победой. Мы радуемся и гордимся 

вашими успехами. Теперь – только впе-
ред, к новым результатам! – пожелал 
Сергей Меняйло.

Олимпиада «Софиум» проводится с 
2019 года. В этом году в ней приняли 
участие 12 тысяч старшеклассников из 
85 регионов страны. Конкурс стартовал 
1 ноября 2022 года и прошел в два этапа. 
Первый − региональный − проводился из-
бирательными комиссиями субъектов РФ. 
Второй − федеральный – традиционно ор-
ганизован на базе Московского государ-
ственного юридического университета 
имени О.Е. Кутафина (МГЮА).

Главным организатором олимпиады 
является Центральная избирательная ко-
миссия РФ. Основная цель мероприятия 
– выявление и развитие у обучающихся 
творческих способностей и интереса 
к правовым дисциплинам, повышение 
правовой культуры будущих избирателей, 
а также повышение мотивации к полу-
чению и совершенствованию знаний в 
области избирательного права и избира-
тельного процесса.

ВСТРЕЧА  Гость Северной Осетии – Александр Калягин

ЭТО НАЧАЛО ПУТИ

Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО встретился
с председателем Союза театральных деятелей 
России (СТД), художественным руководителем 
Московского театра «Et Сetera», народным 
артистом Российской Федерации, лауреатом 
государственных премий СССР Александром 
КАЛЯГИНЫМ. 

В. СЕВЕРНАЯ

Встреча прошла в Доме пра-
вительства Северной Осетии. 
В ней также принял участие 

художественный руководитель 
Академического русского теа-
тра им. Е. Вахтангова Влади-
мир Уваров.

– Северная Осетия – пре-

красный, красивейший реги-
он с очень богатой историей и 
культурой. Как истинный вах-
танговец, особенно счастлив 
открытию во Владикавказе 
Дома Евгения Вахтангова – со-
бытию, которое произошло 
буквально неделю назад. Это 
потрясающе, что грандиозный 
замысел вернуть Дому Вах-
тангова его историческую цен-
ность, успешно воплотился. 
Это важно для Владикавказа, 
для республики, для отече-
ственной культуры. Знаю, как 
было непросто вдохнуть в Дом 
новую жизнь. Я уверен, что это 
только начало большого пути, и 
Северная Осетия будет местом 
притяжения всех ценителей на-
стоящего искусства, – отметил 
Александр Калягин.

Разговор шел о перспективах 
развития театрального искус-
ства в Северной Осетии, а так-
же о сферах сотрудничества 
республики с Союзом театраль-
ных деятелей РФ.

– Владикавказ давно и проч-
но занял место культурной 
столицы Кавказа: у нас успеш-

но работают филиалы Мари-
инского театра, Пушкинского 
музея. Дом Вахтангова также 
стал официальной площад-
кой Вахтанговского театра во 
Владикавказе. Мы намерены 
развивать самые разнообраз-
ные сценические форматы. 
Сегодня идет масштабная ра-
бота по возрождению нашего 
конно-драматического театра 
«Нарты» – единственного в Рос-
сии! В планах на ближайшую 
перспективу – реконструкция 
Северо-Осетинского академи-
ческого театра. Параллельно 
этим процессам ведем работу 
по подготовке кадров: с руково-
дителем театрального училища 
им. Б. Щукина при Государ-
ственном академическом теа-
тре им. Е. Вахтангова достигнут 
ряд договоренностей в этом 
направлении, – подчеркнул 
Сергей Меняйло.

Александр Калягин выразил 
готовность оказывать респу-
блике всемерную поддержку в 
работе по подготовке кадров, 
а также в целом в развитии 
сферы театрального искусства.



БЕЗОПАСНОСТЬ В детском саду № 37 г. Владикавказа в игровой форме изучают 
Правила дорожного движения

В гостях у Светофора
Дороги, транспорт – 
реалии сегодняшней 
жизни. Скорость 
движения, 
интенсивность 
транспортных потоков 
на улицах быстро 
возрастают. Поэтому 
очень важно уже с 
дошкольного возраста 
формировать у детей 
навыки безопасного 
поведения на 
дороге, воспитывать 
законопослушного 
гражданина.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Как же сделать так, чтобы ули-
цы и дороги города стали для де-
тей безопасными местами? Конеч-
но же, рассказать им о Правилах 
дорожного движения, дорожных 
знаках и прочих тонкостях, про-
водя мероприятия в различных 
формах.

Понимая, что дети быстрее пони-
мают и усваивают ПДД в процессе 
игр, руководство детского сада 
№37 «Колокольчик» организовало 
для детей веселую игру «В гостях 
у Светофора Светофорыча» с уча-
стием инспекторов ГИБДД.

Цель мероприятия – профилак-
тика безопасности дорожного дви-

жения и детского дорожно-транс-
портного травматизма.

В гости к ребятам пришел Све-
тофор (логопед Н.В. Гордеева), 
который помогал вспомнить правила 
поведения на дороге. Дети в игровой 
форме закрепили знания о Прави-
лах дорожного движения, дорожных 
знаках, участвовали в различных 
викторинах, эстафетах, конкурсах.

«Мы с методистами всегда ра-
ботаем над тем, чтобы как можно 
больше и как можно интереснее 
проводить такие познавательные 
игры. Благодаря этому дети на всю 
жизнь запомнят, что дорогу надо 
переходить только на зеленый свет 
светофора. Практика показывает, 
что такие досуговые мероприятия 
закрепляют знания, вносят неоце-

нимый вклад во всестороннее раз-
витие личности, ответственного 
гражданина. И чем разнообразнее 
используемые формы работы с 
детьми по профилактике детского 
дорожно-транспортного травма-
тизма, тем больше возможность 
сохранения интереса их к данной 
теме», – сказала заведующая дет-
ским садом Марина Еналдиева.
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Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., 
балкон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. 
кирп. дома на ул. Джанаева. Тел. 
8-928-068-42-32.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 10 СОТ. в пос. Верх. 
Фиагдоне. Коммуникации в до-
ступе. ЛПХ. Разрешение на 
строительство, а также ведение 
коммерческой деятельности 
имеется – 250 тыс. руб./1 сот. 
Тел. 8-989-035-86-88. 

  З/У 15 СОТ. в центре с. Верх-
него Згида. Коммуникации в 
доступе. Земли населенных пун-
ктов. В аренде – 1,3 млн руб. Раз-
умный торг. Тел. 8-905-488-15-20. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  Л Е К С А Н - « П О Л И ГА Л Ь -
ТЕПЛИЦЫ-ПРОФНАСТИЛ-
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА». ЖЕ-
СТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНО-
СТИ, в том числе водостой-
кие; КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРАНИТ; 
МРАМОРНУЮ КРОШКУ. Цены 
снижены до 30%. Дост. Обр.: ул. 
Х. Мамсурова, 60, маг. «Лексан» 
(р-н спорткомплекса «Юность»), 
тел.: 51-37-37, 8-928-861-54-02, 
8-989-133-50-51.

 ÊÓÏËÞ 
  2- или 3-КОМ. КВ. пл. от 50 м2 

от 3,2 до 3,5 млн руб. во Влади-
кавказе. Рассмотрим все райо-
ны.  Тел. 8-988-398-46-23.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по 

граждан. делам: семейные, жи-
лищ., наследств. споры. Иски, 
консульт., запросы, оформле-
ние наследства «под ключ». За-
щита прав военнослуж. Адвокат 
РУДЬ ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. 
Обр.: ул. Весенняя, 50 и ул. Не-
красова, 2, тел.: 8-918-826-41-
39, 54-24-95.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.

  Изготовление ВОРОТ, ЛЕК-
САНА, РЕШЕТОК, ПЕРИЛ, 
НАВЕСОВ ИЗ ЛЕКСАНА, КО-
ЗЫРЬКОВ. Тел. 8-928-487-65-
25, Виталий.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РА-
БОТ НА КЛАДБИЩЕ. УКЛАД-
КА ГРАНИТНОЙ,   ТРОТУАР-
НОЙ ПЛИТКИ. БЕТОННЫЕ 
РАБОТЫ. Выезд по респу-
блике. Тел.: 8-928-498-14-56, 
8-918-709-98-03. 

ГОБЕЕВ Агубе Афаевич (1917–1941)

ГОБЕЕВ Виктор Бесланович (1922–1982)

Íàø 
«Áåññìåðòíûé ïîëê»

ДЖИОЕВ Дмитрий (Митуша) Василович 
(1917–1942)

ЕДЗОЕВ Хамзат Заурбекович (1911–1981)

ЗИПУННИКОВ Максим Иванович (1919–1987)

ДЖИОЕВ Павел Васильевич (1921–2002)

ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

В ПОМОЩЬ УЧИТЕЛЯМ
Учителей, как известно, много не бывает. Даже 
наоборот, их почти всегда не хватает. Среди 
профессий, появившихся относительно недавно 
(речь о сфере IT), учительскому ремеслу живется 
все труднее и труднее. Что, собственно, вполне 
естественно, ведь, по мнению большинства, 
профессия «учитель» неспособна дать то, что 
многих и привлекает: карьерный рост, открытые 
возможности для саморазвития, участие в больших 
проектах, высокая зарплата. Но обойтись без 
учителей государство не в состоянии. Как быть, 
когда педагогов все меньше, а нужды в них все 
больше?

Вадим МОРОЗОВ

Вполне очевидной реакцией 
государства стало введение для 
учителей дополнительных льгот 
и надбавок, а также внедрение 
специальных программ, призван-
ных повысить интерес к работе 
в школе. Одной из таких стала 
программа «Земский учитель». 
Появилась она всего три года 
назад. Основное ее назначение – 
помощь молодым специалистам 
при трудоустройстве в сельские 
школы. Программа действует с 
января 2020 года и позволяет 
учителям получать до 1 милли-
она рублей (2 миллиона – для 
дальневосточных регионов) при 
переезде в сельскую местность. 
Как устроена программа, действи-
тельно ли она поможет в трудоу-
стройстве, какие подводные кам-
ни могут подстерегать будущих 
сельских учителей? Попробуем 
разобраться.

Çàêîíîäàòåëüíàÿ áàçà
Порядок выплаты миллиона 

сельскому учителю определен в 
государственной программе Рос-
сийской Федерации «Развитие 
образования». На федеральном 
уровне есть методические реко-
мендации о предоставлении еди-
новременной компенсационной 
выплаты. На основе этих мето-
дических рекомендаций регионы 
принимали правовые акты. Так, в 
нашей республике в соответствии 
с  Распоряжением Правитель-
ства РСО–А от 10 декабря 2019 г. 
№422-р «Об уполномоченном ор-
гане, ответственном за подготовку 
и реализацию мероприятий по 
осуществлению единовременных 
компенсационных выплат учите-
лям, прибывшим (переехавшим) 
на работу в сельские населенные 
пункты, либо рабочие поселки, 
либо поселки городского типа, 
либо города с населением до 50 
тысяч человек (программа «Зем-
ский учитель»), в целях реали-
зации в Республике Северная 
Осетия – Алания мероприятий по 
осуществлению единовременных 
компенсационных выплат учите-
лям, прибывшим (переехавшим) 
на работу в сельские населенные 
пункты, либо рабочие поселки, 
либо поселки городского типа, 
либо города с населением до 50 
тысяч человек (программа «Зем-
ский учитель»), с января 2020 года 
реализуется программа «Земский 
учитель».

Óñëîâèÿ ïðåäîñòàâëåíèÿ 
âûïëàòû

Из приказа ясно, что учитель 
сможет претендовать на выплату 
только в том случае, если устроит-

ся на работу в населенном пункте, 
насчитывающем не более пяти-
десяти тысяч жителей. Конечно 
же, это не единственное условие. 
Помимо прочего учитель должен:

быть не старше 50 лет на мо-
мент подачи документов;

иметь среднее профессиональ-
ное или высшее педагогическое 

образование и соответствовать 
требованиям к педагогическим 
работникам. Работник, например, 
не должен иметь судимостей и 
должен подходить по состоянию 
здоровья;

если это студент, предоста-
вить документ, подтверждающий 
успешное прохождение промежу-
точной аттестации не менее чем 
за три года обучения по образо-
вательным программам высшего 
образования по специальностям и 
направлениям подготовки «Обра-
зование и педагогические науки»;

трудоустроиться в общеоб-
разовательную организацию на 
вакантную должность учителя, 
включенную в перечень вакант-
ных должностей, с объемом учеб-
ной нагрузки не менее 18 часов 
в неделю за ставку заработной 
платы.

Важно оговориться, речь идет 
об участии в конкурсе и самой 
выплате. Если учитель рассчи-
тывает сохранить ее, победить в 
конкурсе мало – вдобавок ко все-
му он должен взять на себя обя-
зательство пять лет отработать в 
школе на заявленной должности 
и с той же нагрузкой. И, конечно 
же, не нарушить обязательства. 
Смухлевать не получится: уво-
лившись раньше срока, учитель 
обязан вернуть государству полу-

ченный миллион независимо от 
того, сколько лет он работал до 
увольнения. И в полном объеме. 
Разве лишь декретный отпуск 
может быть засчитан, да и то по 
решению властей. В Северной 
Осетии, например, подобные слу-
чаи – большая редкость. За все 
время существования программы 
расторгнут трудовой договор до 
истечения срока его действия был 
лишь однажды – между учителем 
математики, победившим по ито-
гам конкурсного отбора двумя го-
дами ранее, и СОШ с. Красногора 
Ардонского района. 

По данным Министерства об-
разования и науки РСО–А, с 2019-
го по 2022 год в республике в 
рамках программы были закры-
ты 44 вакансии (2020–2021 – 16, 
2021–2022 – 15, 2022–2023 – 13). 
В 2023 году бюджетные ассигно-
вания федерального бюджета 
на программу «Земский учитель» 
в республике не предусмотре-

ны. Самыми востребованными 
в этом списке стали педагоги по 
следующим учебным дисципли-
нам: русский язык (6 учителей), 
математика и физика (по 2 на 
дисциплину), химия и английский 
язык (по одному). Также среди 
победителей оказался и учитель 
начальных классов. Рассказала о 
своем знакомстве с программой и 
поделилась впечатлениями одна 
из победительниц последнего 
отбора – учительница русского 
языка и литературы Залина Фе-
доровна Бекузарова: 

– Когда я подавала заявку на 
участие в конкурсе, думала, при-
знаться честно, и о материаль-
ных интересах. Выбирая школу, 
учитывала ее расположение, 
поэтому устроилась в СОШ с. 
Дзуарикау. Но, конечно же, де-
нежный вопрос в подобном деле 
не может быть ключевым, хотя 
он и важен – работать в селе про-
сто-напросто легче и приятнее: 
школы маленькие, классы мало-
численные, дети хорошо воспи-
таны, работать с ними приятно. 
Да, уровень образования везде 
одинаковый, но в селах учеников 
нестарательных, немотивирован-
ных намного меньше. Видно, что 
детьми занимаются родители,  
они заинтересованы в их учебе. 
К тому же мне по душе то, как там 

проводится воспитательная ра-
бота, она очень хорошо поставле-
на: патриотическое воспитание, 
нравственное. Все мероприятия 
нацелены на нужное воспитание. 
Все условия договора были со-
блюдены, с рабочими часами 
проблем нет. Получилось даже 
совмещать с преподаванием 
музыки. С зарплатой тоже все 
хорошо, доплачивают так на-
зываемые сельские. На момент 
подачи заявки мне было 50 лет, то 
есть это был единственный шанс. 
Я решила попробовать, думала: 
пройду – хорошо, не пройду – не 
страшно. И получилось. Рабо-
таю с удовольствием в сельской 
школе».

По данным министерства об-
разования и науки, в настоящее 
время нуждаются в пополнении 
педагогического состава шко-
лы в Ирафском, Моздокском, 
Правобережном и Пригородном 
районах. А ряд «дефицитных» 

дисциплин образуют математика, 
информатика и ИКТ, иностранные 
языки. У желающих заполнить 
«кадровые пустоты» такая воз-
можность должна появиться уже 
в следующем году. Как сообщили 
в Министерстве образования и на-
уки РСО–А, на 2024 и на плановый 
период 2025 и 2026 годов в рамках 
реализации программы «Земский 
учитель» планируется выделение 
субсидий для Республики Север-
ная Осетия –Алания.

Èòîã
«Все профессии нужны, все 

профессии важны», – гласит всем 
известная строчка из услышан-
ного нами еще в детстве стихот-
ворения. И ведь действительно, 
как с этим не согласиться? А мы 
и не будем спорить и согласимся. 
Только лишь добавим: есть в ряду 
«важных» и «нужных» профессий 
самые «важные» и самые «нуж-
ные». Такие, без которых нельзя 
себе и представить человеческую 
жизнь – так крепко они вросли в 
нее. Какие? Автор того же стихот-
ворения из великого множества 
ремесел выделяет не какие-то 
экзотические или редкие, а са-
мые что ни есть обычные, всегда 
нужные и востребованные: врач, 
портниха, повар и учитель… 

ЗНАЙ НАШИХ!  Учащийся 
Республиканского лицея искусств 
представлял Северную Осетию на 
международном конкурсе 

...И льется 
плавно музыка
Серафим РЕМИЗОВ стал лауреатом V 
международного конкурса музыкантов-
исполнителей «Кубок Китая и России» в 
номинации «Инструментальное искусство» 
в категории от 10 до 12 лет. Творческий 
поединок состоялся в Москве. 

Светлана ГРОМОВА 

Конкурс традиционно прошел в рамках сотрудничества Мо-
сковского государственного института культуры и Яньчэньского 
педагогического университета. Гости из Китая отметили высокий 
уровень организации. За звание лучших в юбилейном конкурсе бо-
ролись почти 200 участников из разных стран. Отбор проводился 
по трем номинациям – «Фор тепианное искусство», «Оркестровые 
струнные инструменты (скрипка, виолончель)», «Академический 
вокал». 

Мастерство конкурсантов оценивало строгое и высокопро-
фессиональное жюри. Председателем выступил народный 
артист России, профессор кафедры специального фортепиано 
Московской государственной консерватории им.П.И. Чайковского 
Аркадий Севидов.

Серафим Ремизов учится в 6 классе Республиканского лицея 
искусств по классу фортепиано. Он неоднократно представлял 
Северную Осетию на международных конкурсах и в очередной 
раз вернулся с призовым местом. 

«Для меня было большим достижением попасть на этот пре-
стижный юбилейный конкурс и представлять нашу республику. 
Все мои награды – это заслуга педагогов, которые верят в меня 
и щедро делятся своими знаниями», – отметил он. 

Подготовили юного музыканта отличник Министерства культу-
ры Советского Союза, заслуженный работник культуры Северной 
Осетии Людмила Малиева и доцент Московского института куль-
туры, преподаватель Государственного колледжа музыкального 
исполнительства им. Ф. Шопена Татьяна Свистунова. 
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Семья Хубаева Олега Ефи-
мовича благодарит всех, кто раз-
делил с ней горечь утраты матери 
ХУБАЕВОЙ-КАЛАЕВОЙ Замиры 
Григорьевны, и сообщает, что 
40-дневные поминки со дня ее 
кончины состоятся  15 мая, в 14 
часов, по адресу: ул. Московская, 
45, корп. 1.
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аттестат о среднем (полном) 
общем образовании, выданный 
МАОУБ «СОШ № 7 им. А. С. Пуш-
кина» на имя РЕВАЗОВА Тимура 
Владимировича, утерян.

УТЕРЯННЫЙ

аттестат об основном общем обра-
зовании № БВ 0017894, выданный в 
2012 г. вечерней (сменной) общеобра-
зовательной школой № 2 г. Владикав-
каза (ныне МБОУ МСОШ № 2) на имя 
КАЛОЕВОЙ Изеты Урузмаговны, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

диплом А-1 № 748195, регистрационный 
№ 13071, выданный в 1976 г. Северо-
Кавказским горно-металлургическим 
институтом (СКГМИ) (ныне ФГБОУ ВО 
«Северо-Кавказский горно-металлур-
гический институт (государственный 
технологический университет)» на имя 
КАЗАКОВА Александра Ивановича, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

Коллектив Управления Роспотреб-
надзора по Республике Северная 
Осетия – Алания  выражает глубокое 
соболезнование главному специали-
сту-эксперту Р. А. Дзукаеву по пово-
ду безвременной кончины брата 

ДЗУКАЕВА
Александра Ароновича.

Коллектив ФГБОУ ВО «Горский 
ГАУ» выражает глубокое соболез-
нование сотруднику Н. Л. Караеву 
по поводу кончины брата  

КАРАЕВА
Алика Хадзимуратовича.

Руководство, профсоюзный ко-
митет и коллектив ГБУЗ «Поликли-
ника № 4» МЗ РСО–А выражают 
глубокое соболезнование главной 
медицинской сестре И. М. Тогузо-
вой по поводу кончины сестры 

ДУДИЕВОЙ
Светланы Михайловны.

Коллектив филиала № 1 ГБУЗ 
«Поликлиника № 4» выражает глу-
бокое соболезнование И. М. Тогу-
зовой и Т. М. Течиевой по поводу 
кончины сестры 

ДУДИЕВОЙ
Светланы Михайловны.

Коллектив Северо-Осетинской та-
можни выражает глубокое соболез-
нование А. М. Дудиеву по поводу 
кончины матери 

ДУДИЕВОЙ
Светланы Михайловны.

Президент, ректорат, профсоюз-
ный комитет и коллектив Севе-
ро-Осетинского государственного 
университета им. К. Л. Хетагурова 
выражают глубокое соболезнова-
ние  ведущему специалисту учеб-
ного отдела Э. Б. Пагаевой по пово-
ду кончины брата 

ПАГАЕВА
Валерия Борисовича.

Коллектив кафедры философии и 
социально-гуманитарных техноло-
гий ФГБОУ ВО «Северо-Кавказский 
горно-металлургический институт 
(государственный технологический 
университет)» выражает глубокое 
соболезнование преподавателю 
Г. И. Геворковой по поводу кончины 
матери 

АРУТЮНЯНЦ
Евгении Семеновны.

Коллектив акционерного обще-
ства «Творческо-производственное 
объединение «Северо-Кавказская 
студия кинохроники» выражает ис-
креннее соболезнование родным 
и близким по поводу кончины за-
служенного работника культуры 
России, члена Союза кинематогра-
фистов РФ

ЦОРИЕВА
Султана Татаркановича.

Коллектив Министерства культу-
ры РСО–А выражает глубокое со-
болезнование директору государ-
ственного бюджетного учреждения 
культуры «Центр методической ра-
боты и повышения квалификации 
специалистов Э. А. Айларовой по 
поводу кончины матери 

АЙЛАРОВОЙ-АБИСАЛОВОЙ
Дигорхан Сарабиевны.

Коллективы  ДМШ № 1 им. П.И. 
Чайковского, ДШИ г. Владикавка-
за и Детской хоровой школы  вы-
ражают глубокое соболезнование 
директору Центра методических 
работ и повышения квалификации 
специалистов Министерства куль-
туры РСО–А Э. А. Айларовой по 
поводу кончины матери

АЙЛАРОВОЙ-АБИСАЛОВОЙ
Дигорхан Сарабиевны.

Коллектив Территориального 
фонда обязательного медицинско-
го страхования Республики Север-
ная Осетия – Алания  выражает 
глубокое соболезнование замести-
телю директора О. А. Дзукаеву по 
поводу кончины брата 

ДЗУКАЕВА
Александра Ароновича.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

В ДОМОУПРАВЛЕНИЕВ ДОМОУПРАВЛЕНИЕ
ТРЕБУЮТСЯ: 

   МАСТЕР УЧАСТКА,
   ДВОРОВЫЙ РАБОЧИЙ (дворник),
   ГАЗОЭЛЕКТРОСВАРЩИК,
   РАЗНОРАБОЧИЙ (покос травы  и т. д.),
   КРОВЕЛЬЩИК,
   МАЛЯР-ШТУКАТУР,
   СЛЕСАРЬ-САНТЕХНИК.

З/п согласно штатному рас-
писанию.
ТЕЛ. 8-918-825-09-95.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ  У  НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.Î ÏÐÎÂÅÄÅÍÈÈ ÎÁÙÅÃÎ ÑÎÁÐÀÍÈß ÀÊÖÈÎÍÅÐÎÂ 

ÀÎ «ÂÌÌÑÒ»
АО «ВММСТ» сообщает о проведении годового общего собра-

ния акционеров АО «ВММСТ» в форме собрания (совместного 
присутствия) со следующей повесткой дня:

1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской 
отчетности, в том числе отчета о прибылях и убытках общества, а 
также о распределении прибыли (в том числе о выплате дивиден-
дов) и убытков общества по результатам 2022 финансового года;

2. Об избрании членов совета директоров общества;
3. Об избрании ревизионной комиссии общества.
Дата проведения собрания – 6 июня 2023 года.
Время проведения собрания – 11 часов по местному времени.
Начало регистрации лиц, участвующих в собрании – 10 часов 30 

минут. Регистрация осуществляется по месту проведения собрания. 
Место проведения собрания: РСО–А, г. Владикавказ, ул. 5-я Про-

мышленная, 3, кабинет генерального директора.
С информацией (материалами) по вопросам повестки дня, подле-

жащей предоставлению акционерам при проведении общего собрания 
акционеров, лица, имеющие право на участие в годовом общем собра-
нии акционеров, могут ознакомиться в период с 29 мая 2023 года по 
02 июня 2023 года, кроме выходных и праздничных дней, с 10 часов 
до 16 часов по адресу: Республика Северная Осетия – Алания, г. Вла-
дикавказ, ул. 5-я Промышленная, 3, кабинет генерального директора.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании 
акционеров общества, составлен по состоянию на 12 мая 2023 года.

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ АО «ВММСТ».

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ «Паяцы» выступили с новым спектаклем

Сказка для «солнечных» детей
Молодежный театр «Паяцы» 
под руководством Ацамаза 
КАЧМАЗОВА и Владикавказский 
городской молодежный центр 
имени К.Л.Хетагурова во главе с 
директором Игорем ЗОЛОЕВЫМ 
подарили «солнечным» детям 
нашей республики и их семьям 
маленький праздник. 

Юлия ДАРЧИЕВА

На сцене молодежного центра прошел благо-
творительный показ спектакля «Пеппи – длин-
ный чулок». Большая «солнечная» семья под 
названием «Время перемен» с радостью приняла 
приглашение и осталась довольна. Организато-
рам удалось зажечь на лицах детей улыбки. 

«Провести такой спектакль было моей инициа-
тивой. Зал был полон. Дети приняли постановку 
на «ура». Долго не отпускали нас со сцены. Не-
смотря на то, что уже несколько дней прошло 
после показа, мне до сих пор поступают благо-
дарности от родителей и директора организации 
«Время перемен» Альбины Котаевой. Сейчас 
наш сезон закрыт, но в сентябре мы продолжим 
организовывать благотворительные спектакли», 
− сказал Ацамаз Качмазов. 

БАЛ ПОБЕДЫ Праздник, посвященный 78-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне, прошел в парке 
им. Жуковского г. Владикавказа

«АХ, ЭТИ ТУЧИ 
В ГОЛУБОМ…»
Участие в мероприятии приняли воспитанники Республиканского дворца 
детского творчества им. Б.Е. Кабалоева (РДДТ), вокальной студии 
«Радуга талантов», творческого объединения «Вдохновение», кадетских 
классов Следственного комитета гимназии «Диалог». 

Залина ГУБУРОВА, 
фото автора 

Главными героями праздника стали дети вой-
ны, блокадницы Галина Семенюк и Галина 
Полторацкая, а также председатель Совета 
ветеранов дополнительного образования, заслу-
женный учитель РФ, идейный вдохновитель всех 

патриотических акций РДДТ, обладатель медали 
«Патриот России» Анна Гучмазова.

Поздравили всех собравшихся с праздником 
Великой Победы нынешний директор РДДТ Гер-
ман Качмазов и прежний руководитель учреж-
дения, уважаемая не одним поколением людей 
Анна Гучмазова.

«Май у нас посвящен полностью празднова-
нию Великой Победы. Проводится очень много 
мероприятий и на региональном, и на феде-
ральном уровне. Бал Победы проходит второй 
год и становится доброй традицией. Подобные 
мероприятия имеют колоссальное значение. 
Мы должны помнить, какой ценой досталась нам 
победа. Наше подрастающее поколение, наши 
дети должны понимать, что нацизм – это зло, и 
его нужно искоренить, чтобы больше никогда 
не повторились ужасы той войны. Именно ве-
тераны, которые прошли через горнило войны, 
могут рассказать правду о тех событиях. Очень 
важно сохранять преемственность поколений, 
чтобы наши дети знали историю нашей страны, 
Великой Отечественной войны, и не допускать ее 
искажения», – отметил во время пресс-подхода 
Герман Качмазов. 

Обращаясь к детям, Анна Гучмазова очень эмо-
ционально сказала: «Наше общество в первую 
очередь всегда заботится о детях, потому что они 
– наш завтрашний день, наше будущее. Мы гор-
димся, что все – от мала до велика – стараются 
быть полезными нашей стране. Хочу поблагода-
рить вас за то, что так трепетно относитесь к па-
мяти, истории. Мы всегда воспитывали учеников 
патриотами, людьми, которые безмерно уважают 

и любят свою Родину, и я рада, что традиции под-
держивает молодое поколение».

Очень приятно было наблюдать за танцующими 
вальс Победы парами. Ребята долгое время гото-
вились к выступлению, оттачивая каждый шаг. 

Трогательно звучали шлягеры военных лет в 
исполнении совсем еще юных вокалистов РДДТ 
и Дворца детского творчества Пригородного 
района. «Катюша», «Лизавета», «Идет солдат 
по городу», «Три танкиста» – все эти знакомые 
каждому песни грели душу, и даже погода в этот 
день порадовала долгожданным солнцем. 

Завершающим аккордом концертной програм-
мы стал вальс Победы, который исполнили каде-

ты Следственного комитета гимназии «Диалог». 
Своими впечатлениями поделился воспитанник 

кадетского класса гимназии «Диалог» Алек-
сандр Дзахов: 

 «Вальс – для нас не самый сложный танец. 
Конечно, были определенные трудности, но мы 
справились. Сначала мы приняли участие в па-
раде Победы, теперь в праздничном концерте. 
Участвуя в мероприятиях, посвященных Дню По-
беды, испытываем только гордость. Мой прадед, 
Камболат Дзахов, ветеран Великой Отечествен-
ной войны. Наша святая обязанность – помнить 
о тех, благодаря кому мы живем сегодня под 
мирным небом». 

КРИМИНАЛ Осетинский 
предприниматель попался на 
уловку мошенников в Интернете

В зеркальной 
ловушке
Думая, что покупает 25 тонн корма 
для животных на официальном сайте, 
потерпевший перевел мошенникам свыше 
800 тысяч рублей.

Пресс-служба МВД по РСО–А

 В полицию Владикавказа обратился руководитель северо-
осетинского сельскохозяйственного предприятия, который 
при покупке корма для животных лишился крупной суммы 
денег.

В сети «Интернет» он нашел объявление о продаже корма 
для животных известного производителя по приемлемой 
цене. По указанному на сайте номеру связался с компанией. 
Ответила женщина, представилась менеджером отдела 
клиентского сервиса. Она попросила адрес электронной 
почты и на него скинула бланк заявки, в которой необходимо 
было указать реквизиты организации и количество груза.

Далее бухгалтер предприятия заполнила заявку, указала 
нужное количество – 25 тонн, общей стоимостью 810 000 
рублей. Большой заказ нужно было подождать около 10 
дней после перевода денежных средств за покупку, а за-
брать корм в г. Кропоткине Краснодарского края. На условие 
предприниматель согласился. Заключили договор. В на-
значенные сроки получили даже необходимые документы. 
Оплатили заказ и отправились в Кропоткино.

Однако по приезду водителю сообщили, что за предпри-
ятием никакого заказа не числится и денежные средства не 
поступали, соответственно, товар он не получит. Руковод-
ство предприятия пыталось связаться с производителями, 
но ничего не вышло. Нашли другие телефоны, но там отве-
тили, что с данным предприятием у них договорных обяза-
тельств не имеется. Тогда предприниматель обратился за 
помощью в полицию.

Выяснилось, что заказ  потерпевший оформил на «зер-
кальном» сайте, адрес и внешнее оформление которого 
идентичны официальной торговой интернет-площадке, в  
этом и заключается мошенническая схема. В итоге деньги 
переводятся прямиком на счета аферистов.

В настоящее время по данному факту возбуждено уголов-
ное дело по ст. 159 УК РФ (мошенничество). Полицейские 
проводят необходимые мероприятия направленные на 
установление и задержание лиц, совершивших мошенни-
ческие действия.

МВД СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ НАПОМИНАЕТ:
Чтобы не стать 

жертвой «зер-
кального» сайта, 
полицейские ре-
комендуют быть 
б д и т е л ь н ы м и 
при онлайн-про-
даже товаров и 
придерживаться 
простых правил.

• Первым «тре-
вожным звоноч-
ком» при данной схеме мошенничества является то, что 
лже-покупатель требует общения через сторонние мессен-
джеры, хотя все современные торговые площадки дают 
возможность обсуждать сделку непосредственно на сайте.

• Адрес сайта, ссылку на который указал злоумышленник, 
очень схож с официальным адресом торговой площадки, но 
все же, при должном внимании, можно заметить расхожде-
ния (дополнительные буквы, символы, цифры).

• Если вы все же прошли по ссылке и ввели данные бан-
ковской карты, вследствие чего с вашего счета произошло 
списание денежных средств, не ведитесь на уловку мошен-
ников о том, что произошла техническая ошибка, и деньги 
скоро к вам вернутся.

Ни в коем случае не вводите ваши данные повторно!
В случае если вы стали жертвой подобного мошенниче-

ства, нужно незамедлительно обратиться в ближайший 
отдел полиции.

ВНИМАНИЕ!
МУП «ВЛАДИКАВКАЗСКИЕ ТЕПЛОВЫЕ СЕТИ»
предупреждает потребителей горячей и холодной воды, что 
В СВЯЗИ С ПРОВЕДЕНИЕМ РЕМОНТНЫХ РАБОТ 
(ОПРЕССОВКА ТЕПЛОТРАССЫ) 16 МАЯ С 10 ДО 12 
ЧАСОВ БУДЕТ ОГРАНИЧЕНА ПОДАЧА ХОЛОДНОЙ 
И ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ В МНОГОКВАРТИРНЫХ ЖИЛЫХ 
ДОМАХ, РАСПОЛОЖЕННЫХ ПО АДРЕСАМ: 
ул. Весенняя, 1; 1/1; 3; 5; 5/1; 3/1; 3/2; 7; 7/1; 7/2; 7/3; 
9; 11; 11/1; 11/2; 13, 13-б.

ФИНАНСЫ  Число выявленных 
в Северной Осетии фальшивок 
сократилось более чем на треть

Подделка?
В банковской системе Северной Осетии в I 
квартале 2023 года выявлено и передано 
правоохранительным органам десять 
поддельных банкнот Банка России. За тот же 
период год назад – 16 банкнот.

Отделение Банка России – Нацбанк по РСО–А

Из оборота изъяты четыре пятитысячные купюры, пять денеж-
ных знаков с признаками подделки номиналом тысяча рублей и 
одна сторублевая банкнота.

«Самый надежный способ отличить подлинные банкноты от 
поддельных – отнести их на экспертизу в подразделение любого 
банка, которое осуществляет операции с наличными деньгами. 
Если же вы уверены, что перед вами поддельная банкнота, сле-
дует обратиться в правоохранительные органы. Полный список 
признаков подлинности всех банкнот можно найти на сайте Банка 
России в разделе «Наличное денежное обращение» и в мобильном 
приложении «Банкноты Банка России». Потренировавшись на 
виртуальной купюре, легко самостоятельно проверить признаки 
подлинности и на реальной банкноте», – отметил начальник отдела 
наличного денежного обращения и кассовых операций Отделения 
Банка России по Северной Осетии – Алании Азамат Едзоев. 

Специалисты Отделения – Национального банка по Республике 
Северная Осетия – Алания Южного ГУ Банка России напоминают, 
что для определения подлинности необходимо проверить наличие 
на банкнотах не менее трех защитных признаков.
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